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⑩记者“新春走基层”系列报道

本报新昌12月28日电
见习记者 陈佳莹
县委报道组 孙艺秋

昨天，一向静谧的新昌县梅渚
古村热闹不已。走在老街的石板路
上，几个穿着红绸衣服的白发老人
匆匆而过，涂着红胭脂的小女孩们
蹦跳着跑向村文化礼堂。原来，当
晚将举办新昌县梅渚镇一年一度的
农民春晚。

从 2010 年起，梅渚镇自发举办
农民春晚。当晚 7 时，1200 个座位
的村文化礼堂挤满了近 2000 位村
民，过道上、大门口，老老少少都端
起了手机、相机，伸长了脖子，想看
一看究竟这场农民春晚中都有哪
些“明星”。

晚会一开场，20 余位老少乐手
身着红色绸缎演出服，横笛、筒箫、
二胡齐齐奏响，瞬时驱走了冬夜的
寒意，赢来阵阵喝彩。这支来自梅
渚镇下衣村的乐队可不一般，他们
演奏的正是经抢救后“起死回生”的
古曲《十番》，整支曲调由斗鼓、彭

鼓、鱼板等 6 种打击乐和横笛、龙
管、凤笙等 14 种管弦乐组成。能在
现场听到古曲演奏，实属难得。

“村晚”过半，在《春江花月夜》
的乐声中，新昌非物质文化遗产传
承人黄流芳带着一张喜庆的红纸走
上舞台。只见她手持一把普普通通
的剪刀，轻巧地左右上下移动，伴随
着“嚓嚓嚓”干净利落的声音，一件
精美的剪纸工艺品就展现在了观众
面前。“明年是羊年，我剪的这幅作
品叫‘九羊启泰’，祝大家羊年吉
祥！”

随后，广场舞《小苹果》、花样太
极《功夫扇》、越剧联唱《古村情梦》
等精彩节目也在台上一一呈现。“农
民春晚是梅渚镇的年度盛事，可谓
一座难求。”梅渚镇党委书记俞长春
高兴地说。

如今，在梅渚这个文艺之风盛
行的古镇，大爷大妈表演的曲艺节
目，有板有眼，腔调十足；年轻小媳
妇表演的小品幽默诙谐，寓意深远；
小朋友们面对摄像机翩翩起舞，丝
毫没有怯场的感觉⋯⋯

新昌最火“村晚”乐百姓

本报宁波12月28日电
记者 周松华 通讯员 陈捷 游玉增

今天，“下一代无线通信系统接
入网关键技术及组件（俗称 5G 技
术）研发团队”正式落户宁波大学。
这次落户宁波大学的创新团队，以
加拿大皇家科学院和工程院两院院
士吴珂为带头人，由 10 名国内外教

授及专家学者组成。
宁波大学相关负责人介绍：“一

旦研发成功，无线通信的速度肯定
会比现有的快几十倍甚至几百倍，
几秒钟下载一张 DVD 光盘也不是
不可能的。”

宁 波 大 学 将 为 该 团 队 提 供
1000 平方米的研究用房，并向团队
提供2000万元配套经费支持。

宁波 引才研发5G技术

本报天台12月28日电
记者 刘治浪 通讯员 徐平 王梦

妈妈的印象在小晖的记忆中已
变得模糊，当城里来的“爱心妈妈”
许肖红带着 12 岁的女儿余星仪过
来看她时，小晖怯生生的脸上洋溢
着幸福。

27 日上午，天台县妇联和雷峰
乡党委、政府联合发起“爱心妈妈”
陪留守儿童过新年活动。来自社会
各界的 20 位“爱心妈妈”带着孩子
和衣服、书籍、文具等礼物走进雷峰
乡，与 20 位贫困留守儿童共迎新
年。

13 岁的小晖是雷峰乡的六年
级学生，由奶奶一手带大。奶奶病
后，她就跟着姑姑生活。小晖有着
同龄孩子少有的独立和坚强，但说
到妈妈时，小姑娘黯然神伤，她说：

“我经常会想起她，却不知道到哪里
去找她。”

活动现场，许肖红取出了为小
晖准备的粉红色帽子和大红围巾，
和女儿一起为小晖细心穿戴。眼眶
湿润的小晖说：“你们的关心让我觉
得不孤单了。”

小晖和余星仪都是六年级学
生，两人一起踢毽子、跳绳、做陶艺。

雷峰乡是一个贫困乡，有一多
半村民外出务工，留守儿童有 200
多人。该乡非常关注留守儿童，建
有留守儿童乐园，每位留守儿童都
有成长档案。乡党委书记袁卫卫
说：“城里的‘爱心妈妈’和我们山区
的孩子结对，提供精神关怀，这暖暖
的爱意让冬天不再寒冷。”

在天台山区，目前有留守儿童
1 万多人。他们有的父母常年外出
打工，有的还是单亲留守儿童。当
地各级妇女组织向机关事业单位、

“两新”企业组织等发出倡议，已有
500 多名妇女报名参加了“爱心妈
妈”活动。

天台为留守儿童送温暖

通讯员 陶玮

本报讯 海盐近日出台《农村社
区综合服务中心建设规范》，对村

（社区）综合服务中心的建设、服务、
运行、管理与评价等提出技术、工
作、管理要求，使中心建有标准、评
有依据、管有办法，为基层群众提供
更便利、贴心的公共服务。

目前，海盐县已经在全县 105
个行政村（社区）全面建成集管理、
服务、教育、活动等功能于一体的农
村社区综合服务中心。以“贴近需
求、一室多用”为原则，各农村社区
综合服务中心设立“一站式”办事大
厅、便民超市、信息化服务点等 20
多个生产生活服务设施，为基层群
众提供全方位服务。

海盐 规范服务中心建设

12月28日上午，位于绍兴镜湖新区文化中心北区的绍兴图书馆新馆开馆迎客，
计划藏书130万册、报刊2600种，设置阅览座位1200个，可为读者提供专业化、多样
化、个性化的服务。 周智敏 袁云 摄

绍兴 新图书馆开门迎客

市县快递

记者 江晨
通讯员 陈毛应 刘芳璐 张彩林

本报讯 大家好！我是一根生
长在安吉县杭垓镇桐坑村的笋，山
里充沛的雨水、常年的雾气滋养着
我茁壮成长。农民伯伯都夸我长得
漂亮，一身翠黄带绿的衣服配上可
爱的小脸，任何美味佳肴都不可缺
我奇特的清香。

每年3月至5月，桐坑人上山将
我和我的兄弟姐妹从土里刨出来，
经验丰富的农民只需要看一下竹梢
的颜色，就能知道我的准确位置，清
楚在看上去了无生机的土层之下，
我们正在哪里萌发。

但我的保鲜期很短，过去的千
百年，只有周边地区的人才有机会
吃到；但在当地农民的巧手下，我不
仅能长久保鲜，还和全国各地的兄
弟姐妹一起被加工后远渡重洋⋯⋯
哈哈，“升值”故事，神奇上演。

遇到伯乐，销往全国

杭垓镇距安吉县城和安徽广
德、宁国都是 45 公里，这里一直是
周边地区的竹笋集散、交易中心。

过去，每年 3 月至 5 月，是桐坑
村最热闹的时光。我和我的兄弟姐
妹被堆积在场院，全村一千多名男
女老少都聚在一起加工。给一斤鲜
笋剥壳的加工费是 0.25 元，后面还
有分切、蒸煮、腌制、杀菌等多道工
序。村里人一直是做半年竹笋，再
外出打工半年以维持生计。

现在的情形与原来大不相同。
瞧！那个蹲在 4800 平方米的生产
车间里满手盐巴、正忙着做包装的，
就是我们的“伯乐”赵世忠。老赵和
竹笋打了大半辈子交道，自上世纪
90 年代起，我的“先辈”主要被腌制
成笋干销往杭州地区。但在 2003
年，101 户人家的 1500 吨笋干卖不
出去，愁得老赵花白了头发，满世界
找销路。

困境有时会成为机遇，村里人
和老赵一起将竹笋的销路从杭州延
伸到常州、无锡，再以江苏为跳板，

辐射至整个北方地区。我的销路不
愁了，货源又成为问题。

于是，桐坑人不仅将临安、德清
的兄弟姐妹接过来加工，更将福建
笋、江西笋、广西笋和四川笋等远亲
收购回来。现在，在老赵的桐坑诚信
笋干专业合作社，本地笋只占1/3，而
我的外来远亲占到 2/3，村里一年四
季都有新鲜的笋子以供加工。

100℃的沸水锅里，正“咕嘟咕
嘟”地煮着上百斤我的小伙伴们。工
人捞出来晾干、杀菌、再真空包装后，
就制成了餐桌上的美味——清汁笋，
而原材料是广西笋。每年 2~4 月收
购加工江西笋，3~5 月是本地春笋，
7~9月是福建笋，10~12月是广西笋，
11 月至次年 2 月又轮到本地冬笋
⋯⋯循环往复，我和表亲们就为农民
增收“服务”了一整年。

为了提高我们的产品附加值，
老赵可没闲着：除了低盐脱水的直
尖、盘笋，我们还被加工成笋丝、笋
球、笋条，有了先进的真空保鲜技
术，被包裹在无菌袋里，无论是我，
还是早园笋、红笋、毛笋都能保持最
初水嫩的小模样。现在，不仅国人
喜欢吃由我制成的小食品，外国人
也争着向老赵订货呢！

农民增收，绝不含糊

在合作社里，你不仅能见到
124 个腌制池，还有 6 个用蒸汽煮笋

的池子，一个 500 立方米的冷库，把
来自全国的 1000 多吨笋加工成成
品。

我的“身价”上涨，一个重要原
因就是当地种笋农户的抱团发展。
以前，因散户竞相压价恶性竞争，常
常一捆桐坑笋价值不抵临安一根
笋。老赵的股份制合作社，让 41 户
农民入股，除了原材料直接被合作
社回收，每年盈利后，每户农民按持
股比例分红，在股份基础上，享有
14.4%的返利。

算算升值之路，我从农户手里
回收时，一般是每斤 2.3 元至 2.4
元。100斤笋加入2斤盐，制成约50
斤笋干，贴上“桐坑”牌的商标后，可
以卖到每斤四五十元；新鲜的笋在杀
菌真空包装后，可以卖到每斤 6 元，
刨去各项人工、包装成本，纯利润在
20%左右。

过去，单一品种的“桐坑扁尖”，
现在被开发出烤扁王、野笋干、淡笋
干、红笋干、毛笋干等 20 几个品
种。这些兄弟姐妹和我的“升值”之
路，得益于以“桐坑”村名命名的商
标品牌。有了品牌效益，合作社又
通过国家食品安全“QS”认证，顺利

地进驻鑫润、佳果等大型超市；为豪
享来、家有好面等连锁餐饮供应食
材⋯⋯听老赵嘟囔，他明年的订单
已经排满，生产都跟不上销售了。

昔日，村里曾有一百多户家庭
手工作坊加工我，到处是加工后
的下脚料，臭气熏天，废水满街横
溢。如今，我脱去的外衣，被集中
堆放制成有机肥；切下的老笋头
用来喂湖羊，羊饲料省去小半，羊
粪也可以堆肥，湖羊肉的价格一
路飙升⋯⋯我的任何一部分都没
有浪费，还形成了生态循环的种
养模式。

触网世界，妙不可言

老赵虽不愿透露合作社的年产
值，但兄弟姐妹被“蹂躏”这么久，保
守估计一年赚个 2000 万元不在话
下。不断攀升的销售势头还有相当
一部分归功于网络。

2011 年，“伯乐”老赵借助于阿
里巴巴的“生意宝”将我们搬上网，当
年，竹笋食品就有几十万元的订单。
随后老赵又委托学习电子商务的儿
子，在淘宝上开出网店。

如今，桐坑诚信笋干专业合作
社的“安吉笋”微店火爆微信朋友
圈，比投放广告还要管用。通过网
络，无论大商小客，少到三箱五箱、
多到十吨八吨的笋都可以发往全
国。

苏东坡先生曾说：“宁可食无
肉，不可居无竹。无肉令人瘦，无
竹令人俗。”不俗加不瘦，餐餐大竹
笋烧肉。我的锰、锌、铜和钾元素
含量丰富，吃我有很多好处哦！

我知道，老赵心中隐藏的梦
想——未来，我们可能像老坛酸菜
方便面的酸菜料包一样，成为国人
口中最常见的食材，我的“升值”之
路，当然未完待续！

记者来到浙皖交界高山村，倾听——

安吉笋的升值故事

工人分拣并切去笋工人分拣并切去笋““老老””的部分的部分，，等待真空包装等待真空包装。。江晨江晨 摄摄

（紧接第一版）今年，空港加快推进
以“一区三园五平台”为核心的千亿
级空港智慧物流园建设，打造以物
联网、大数据、云计算、电子商务、网
络金融、跨境贸易为核心的国际物
流服务平台。

湘湖也在上演好戏。新出台的
湘湖新城开发建设三年行动计划对
其定位之一是，宜游宜居宜业的国
际休闲新城。闻堰街道党工委书记
韩长来说，随着湘湖三期的开发，未
来这里将形成文化体验、康体养身、
会议会展等复合型、多元化产业体
系。

布局钱江世纪城、湘湖新城、空
港新城三大板块，让萧山新兴产业
快速成长，给杭州都市经济带来新
兴力量。

承接发展新要素

杭州湾信息港发展中心主任韩
梦龙，钻研的劲头让下属十分佩服，

“刚接手这块工作时，他跑了全国几
十个园区学习取经。”

面对记者的问题，韩梦龙侃侃而
谈，“萧山传统产业发展几十年，惯性
太大，发展新产业，需要开放的心态。”

与杭州湾信息港一路之隔的就
是滨江区，站在园区企业“挂号网”3
楼会议室向外望去，两块区域是紧密
相连的。可是，从萧山过去的通道并
不多。“挂号网”员工梅子每天往返于
两地，感受尤深，“从信息港过去，主
干道少，很多路都是断头路，要不就
是公路延伸到小区里⋯⋯”

这样的现状是有历史原因的。
当年区划调整，滨江从萧山划分出
去，两地边界线上陆续有开发商建
起楼盘，越来越密。像风情大道，车
从萧山开往位于滨江的地铁滨康站
时，马路尽头变成小区道路，着实多
有不便。

“我向有关部门提过建议，许多
断头路都应该打通，萧山要全面对
接滨江、融入杭州，必须让交通先顺
畅起来，才能引来人才，好项目才留
得住，发展得好。”韩梦龙对记者说。

记者从萧山区有关方面了解
到，今年萧山正在加快几条主干道

路建设，增设公交路线。从长远看，
不久之后，“三隧、两桥、一高”交通
格局将会实现，包括钱江世纪城在
内的萧山将零距离融合在杭州都市
里。

比起空间上的阻断，横亘在人
们心头的纠结才更难消除。“我们观
念中还存在着钱江世纪城是萧山，
钱江新城是杭州的想法，感觉萧山
与杭州还是两个地方。”萧山本地一
位乡镇干部这样对记者说。

萧山交通发展公司总经理方军
认为，要打破这层“隔阂”，一方面，
应该增加相互交流，通过互利互惠
促进融合；另一方面，还应从教育入
手，树立大杭州意识。

在今年的杭州市两会上，杭州
提出，今年重点要理顺大江东产业
聚集区体制机制、促进萧山区与主
城融合发展，因为此举对杭州发展

“太重要”。
将近一年过去了，大江东产业

集聚区体制调整已经到位，萧山区
与主城融合发展也在全面推进。省
级、市级优质的教育、医疗、文化、科
技等公共服务资源，特别是品牌学
校、三甲综合性医院等资源，加快向
萧山转移与布局。

根据今年 5 月签订的协议，杭
二中世纪城实验学校新建项目将正
式落户钱江世纪城。未来的杭二中
世纪城实验学校将是一所集小学、
初中教育为一体的“九年一贯制”学
校，杭二中师资资源也能共享。

与杭二中一道落户钱江世纪城
的，还有浙江大学医学院附属妇产
科医院迁建项目，这一项目将按照

“大专科、小综合”思路新建医院，建
设标准为三级甲等医院。

“信息和软件服务业、金融业、
会展业⋯⋯这些都离不开高层次人
才，凭什么让他们愿意来萧山呢？”
施天贵说，以前面对类似的问题时，
他的回答总让人觉得是一张只能看
不能吃的画饼，而现在，这一切都已
离现实如此之近。

新兴产业新画卷

这两天，杭州爱数凯科技有限
公司负责人李维的一桩心事终于落
定：公司在萧山闻堰街道的项目准
入评估已经通过。在滨江发展 5 年
之后，“爱数凯”员工增加不少，原先
的办公楼渐渐无法满足需要了。几
经甄选，一步之遥的萧山进入他的
视野，“交通位置不必说，成本也不
高。对我们处在高速成长期的企业
来说，需要一个更大的平台。”

工业压电喷墨打印头、3D 砂模
打印机是“爱数凯”的主要产品，达
产后年销售额将超过 5 亿元。“这种
拥有核心技术的新企业，发展速度
很快。”韩长来说。

眼下，“抢滩”萧山的企业越来越
多。萧山经信局有关负责人表示，萧
山已为新兴产业发展打造了一批新
载体、新平台，像杭州湾信息港、萧山
科技城等，将迅速成为信息、生物、金
融、环保等科技型企业聚集地。

不只是先进制造业，近几年，随
着信息产业等新兴产业的迅猛发
展，在萧山经济版图中，一批信息经
济的明星企业也在加速崛起。

数月前，廖杰远带着他的“挂号
网”入驻杭州湾信息港。过去的一
年，与全国 23 个省份 900 多家医院
建立了信息系统连接的“挂号网”，
被超过 7200 万人次成功使用预约
挂号。廖杰远与当地政府在联手布
局一盘更大的“棋”：建设中国智慧
健康谷，以“挂号网”为龙头，带动整
条智慧医疗产业链的发展。

与滨江一路之隔的杭州湾信
息港内，已陆续引进电子信息及相
关产业项目 134 个；在萧山新兴的
信息经济版图上，中国移动智慧
谷、中国健康智慧谷、中国农业智
慧谷等智慧园区已经完成布局，并
在将来形成涵盖多个产业的智慧
链体⋯⋯

一批符合都市经济发展方向的

现代服务业、文创产业加速成长。
在钱江世纪城，一批高档次的

奥体设施、会展中心、商贸大厦、企
业总部陆续入驻。即将完工的奥体
博览城，总投资近 90 亿元，由国际
博览中心和奥体中心组成，能让 1.2
万人在同一个体育馆欣赏体育竞技
之美，能让近万商家秀出自己的风
采。这里被视作杭州会展业的“希
望之地”。

施天贵充满期待地对记者说，
“广州的琶洲原是珠江中一个默默
无闻的荒岛，因为‘广交会’成为世
界上重要的国际贸易中心之一，并
吸引了众多大企业。钱江世纪城就
要学习琶洲。”

他的期待已经开始成为现实。
充满活力和现代气息的钱江世纪
城，已经成为不少公司的总部首选
地。

见到盛达期货有限公司董事长
程晓峰时，他首先展示给记者的是
公司刚刚出炉的统计数据：今年到
12 月 19 日，盛达期货交易额达到
5526.93 亿 元 ，同 比 增 长 接 近
100%。当初考虑把企业总部从广
州搬回杭州时，程晓峰毫不犹豫地
选择了萧山，“期货企业根本性的功
能是为制造企业服务，而萧山体量
巨大的制造业面临转型升级，这里
有市场。”目前，“盛达”已经为萧山
数十家企业量身定做了套期保值等
金融服务。据悉，萧山正在大力推
进金融集聚区建设，目前已有包括
国信证券浙江总部在内的 10 多家
金融机构落户萧山。

空港新城又是另外一派气象。
在这里，最引人瞩目的新兴产业就
是跨境贸易电子商务。依托萧山国
际机场的巨大物流枢纽优势，目前
已经引进京东国际、顺丰海淘、洋码
头、邮政物流 4 个平台型电商项
目。其中，京东国际计划依托京东
商城的品牌优势和市场优势，在杭
州空港建设开放型的综合跨境电商
平台，预计运营后，有望和位于下沙
的天猫国际相媲美。

新经济、新产业、新业态，积极
主动适应新常态的萧山，正在打开
一个更为宽广的新天地。

跨越城乡，热情拥抱大都市


